

Научная статья

УДК 340.13

DOI 10.25205/2542-0410-2024-20-2-30-44

Реализация инициативы «Цифрового Китая» и перспективы международного правового сотрудничества в цифровую эпоху

Ли Яо

Институт верховенства права за рубежом
при Восточно-Китайском университете политических наук и права
Шанхай, Китай

yaozaihenmang@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-9933-7513>

Аннотация

В настоящее время крупнейшие страны мира с развитой экономикой совершенствуют свои собственные системы цифрового управления и участвуют в разработке международных правил цифровой экономики, и в процессе строительства «Цифрового Китая» требуется как технологическая поддержка, так и правовые гарантии. Исследование китайского опыта в правотворческой сфере должно учитывать важные фактические данные и практики. В статье представлены достижения в области развития цифровой экономики, раскрыты конкретные меры китайского правительства при строительстве цифрового правового государства, проанализирована модель использования цифровых технологий при осуществлении судопроизводства и создании цифровой прокуратуры, рассмотрены существующие риски в международном киберпространстве и предложены способы по китайско-российскому цифровому правовому сотрудничеству.

Ключевые слова

«Цифровой Китай», цифровая инфраструктура, цифровая экономика, цифровое правовое государство, цифровые суды, цифровая прокуратура, кибербезопасность, международное сотрудничество

Для цитирования

Ли Яо. Реализация инициативы «Цифрового Китая» и перспективы международного правового сотрудничества в цифровую эпоху // Юридическая наука и практика. 2024. Т. 20, № 2. С. 30–44. DOI 10.25205/2542-0410-2024-20-2-30-44

Implementation of the “Digital China” Initiative and Prospects for International Legal Cooperation in the Digital Age

Li Yao

Institute for Foreign-Related Rule of Law,
East China University of Political Science and Law
Shanghai, China

yaozaihenmang@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-9933-7513>

Abstract

At present, the world's major advanced economies are improving their own digital governance systems and participating in the development of international digital economy rules, and in the process of building a digital China requires both technological support and legal safeguards. The study of China's law-making experience should take into account important facts and practices. The article presents the achievements in the development of digital economy, reveals

the specific measures of the Chinese government in building a digital rule of law, analyzes the model of using digital technology in judicial proceedings and building a digital procuratorate, considers the existing risks in international cyberspace, and suggests ways for China-Russian digital legal cooperation.

Keywords

Digital China, digital infrastructure, digital economy, digital rule of law, digital courts, digital prosecution, cybersecurity, international cooperation

For citation

Li Yao. Implementation of the “Digital China” initiative and prospects for international legal cooperation in the digital age. *Juridical Science and Practice*, 2024, vol. 20, no. 2, pp. 30–44. (in Russ.) DOI 10.25205/2542-0410-2024-20-2-30-44

Десять лет назад Китай, можно сказать, находился на стадии развития «информационного Китая». В докладе на XVIII Всекитайском съезде КПК (8 ноября 2012 г.) информатизация была взята за основу, и были выдвинуты такие стратегические цели, как «настойчивое движение по пути информации с китайской спецификой», «создание информационной инфраструктуры следующего поколения» и «содействие широкому использованию технологий информационных сетей»¹. На данном этапе процветают онлайн-покупки, интернет вещей, интеллектуальное производство, цифровые платежи и другие сферы, связанные с информационными технологиями. Все вышеперечисленные нововведения оказывают глубокое влияние на производство и образ жизни людей. На основе формирования «информационного Китая» генеральный секретарь ЦК КПК Си Цзиньпин в докладе XIX Всекитайского съезда КПК (18 октября 2017 г.) прямо предложил «построение сильной сетевой страны, «Цифрового Китая» и умного общества»², а «Цифровой Китай» впервые включен в программные документы партии и государства. Доклад XX Всекитайского съезда КПК (16 октября 2022 г.) продолжает стратегические цели вышеуказанного доклада, подчеркивая «ускорение строительства сильной сетевой страны и «Цифрового Китая» и прямо предлагая «ускорение развития цифровой экономики, содействие углубленному слиянию цифровой экономики и реальной экономики, создание промышленных цифровых кластеров, обладающих международной конкурентоспособностью»³.

27 февраля 2023 г. ЦК КПК и Госсовет КНР опубликовали Общий план развития «Цифрового Китая»⁴, согласно которому к 2025 г. Китай сформирует общенациональную систему для достижения своей цели «Цифровой Китай», и к 2035 г. Китай должен войти в число ведущих стран мира по уровню цифровизации, если план будет достаточно эффективен. Как можно заметить, в последние годы китайское правительство уделяет большое внимание формированию «Цифрового Китая», постоянно совершенствует цифровую инфраструктуру, ускоряет развитие цифровой экономики и повышает потенциал кибербезопасности, совершенствует киберправовую систему, повышает эффективность цифрового правительства и осуществляет

¹ Твердо продвигаться вперед по пути социализма с китайской спецификой и бороться за полное построение среднезажиточного общества. Доклад на XVIII Всекитайском съезде Коммунистической партии Китая 8 ноября 2012 г. URL: http://russian.china.org.cn/exclusive/txt/2012-11/16/content_27138204.htm (дата обращения: 17.04.2024).

² Добиться решающей победы в полном построении среднезажиточного общества, одержать великую победу социализма с китайской спецификой в новую эпоху. URL: https://www.gov.cn/zhuanti/2017-10/27/content_5234876.htm (дата обращения: 17.04.2024).

³ Высоко неся великое знамя социализма с китайской спецификой, сплоченно бороться за всестороннее строительство модернизированного социалистического государства. Доклад на XX Всекитайском съезде Коммунистической партии Китая 16 октября 2022 г. URL: http://www.gov.cn/xinwen/2022-10/25/content_5721685.htm (дата обращения: 18.04.2024).

⁴ Общий план развития «Цифрового Китая». URL: https://www.gov.cn/zhengce/2023-02/27/content_5743484.htm (дата обращения: 18.04.2024).

международное сотрудничество в области цифровизации. Соответствующие данные можно увидеть в результатах цифрового строительства Китая, например, в 2012 г. количество интернет-пользователей в Китае достигло 564 млн, уровень пользования Интернетом составил всего 42,1 %, а по состоянию на июнь 2023 г. количество интернет-пользователей в Китае достиг 1,079 млрд, уровень пользования Интернетом составил 76,4 %⁵. Настоящая статья отражает новые достижения, практику и опыт работы различных органов Китая в области создания «Цифрового Китая», а также дает читателям представление о развитии цифровых технологий в Китае и соответствующей правовой системе.

Цифровая экономика. Развитие цифровой экономики является важным подспорьем для построения современной экономической системы. Развитие цифровой экономики требует, прежде всего, поддержки цифровой инфраструктуры. Исследование китайского опыта в правотворческой сфере следует начать с важных фактических данных.

В последние годы Китай уверенно продвигает строительство цифровой инфраструктуры, добиваясь мирового лидерства в области 5G, гигабитных пассивных оптических сетей, общего арифметического масштабирования и т. д. Что касается строительства 5G, то к концу 2023 г. общее количество китайских базовых станций 5G достигло 3,377 млн, а количество пользователей мобильных телефонов 5G – 805 млн⁶. Что касается развития гигабитных пассивных оптических сетей, то, по последним данным Национального бюро статистики КНР, на конец июня 2023 г. общая протяженность волоконно-оптических кабельных линий в стране достигла 61,96 млн км, а количество доступа FTTN (технология, в которой оптическое волокно используется напрямую от центральной точки до жилого помещения) – 1,06 млрд⁷.

На основе постоянного совершенствования цифровой инфраструктуры политика Китая в области цифровой экономики постоянно совершенствуется, что приводит к значительному росту инновационного потенциала цифровой индустрии. Как указано в вышеупомянутом Общем плане развития «Цифрового Китая», «необходимо сделать цифровую экономику сильнее, лучше и больше, культивировать и развивать ключевые отрасли цифровой экономики и создавать кластеры цифровой индустрии, конкурентоспособные на международном уровне». Таким образом, по состоянию на апрель 2023 г., 31 провинция по всей стране представила свои планы развития цифровой экономики. Согласно соответствующим данным, в 2023 г. масштаб цифровой экономики Китая превысит 50 трлн юаней, что позволит ей занять второе место в мире по общему объему и увеличить свою долю в ВВП до 41,5 %⁸. Цифровая экономика и современные секторы услуг постоянно интегрируются, а электронная торговля продолжает сохранять тенденцию роста, становясь важной движущей силой расширения потребления. На официальном сайте Национального бюро статистики указано, что общий объем розничных продаж потребительских товаров в 2023 г. составил 471 495 млрд юаней, что на 7,2 % больше, чем в предыдущем году. Объем национальных розничных онлайн-продаж составил 154 264 млрд юаней, что на 11,0 % больше, чем в предыдущем году⁹. В 2023 г. объем импорта и экспорта трансграничной электронной коммерции в Китае составил 2,38 трлн юаней, увеличившись

⁵ 52-й статистический Отчет о развитии Интернета в Китае. URL: <https://www.hainan.gov.cn/hainan/zxdt/202308/54c66d3bddc841b89b5eae467e4bf8a3.shtml> (дата обращения: 22.04.2024).

⁶ Данные из Министерства промышленности и информационных технологий КНР. URL: <https://news.cctv.com/2024/01/19/ARTIfbuIPgWINqYBV4BaLLM5240119.shtml> (дата обращения: 19.04.2024).

⁷ Данные из Национального бюро статистики КНР. URL: <https://www.fromgeek.com/telecom/593447.html> (дата обращения: 20.04.2024).

⁸ Отчет о развитии цифровой экономики в городах Китая. URL: <https://sh.cctv.cn/2024/01/05/ARTIAE1bmtEkUUAxaLrd78Mu240105.shtml> (дата обращения: 21.04.2024).

⁹ Данные из Национального бюро статистики КНР. URL: https://www.stats.gov.cn/sj/zxfb/202401/t20240116_1946619.html (дата обращения: 21.04.2024).

на 15,6 %. В том числе экспорт составил 1,83 трлн юаней, увеличившись на 19,6 %; импорт – 548,3 млрд юаней, увеличившись на 3,9 %¹⁰.

Строительство цифрового правового государства. В Программе реализации строительства правового государства на 2021–2025 гг.¹¹ предлагается «совершенствовать систему научно-технических гарантий для строительства правового государства и всесторонне строить цифровое правовое государство. Придерживаться использования Интернета, больших данных, искусственного интеллекта и других технологических средств для продвижения управления в соответствии с законом, стремиться к глубокой интеграции информационных технологий и верховенства закона в государственном управлении, оптимизировать и обновлять процессы и методы государственного управления, своевременно повышать цифровой уровень строительства правового правительства». Цифровые технологии меняют способ общественного производства и заставляют население приспосабливаться к новому образу жизни, ведь они давно перестали быть просто инструментами для улучшения производительности – они стали неотъемлемой частью нашего повседневного существования. Поэтому люди возлагают большие надежды на процесс работы, способ принятия решений и эффективность услуг правительства. «Для повышения эффективности государственного управления в соответствии с законом и предоставления государственных услуг необходимо придерживаться концепции ориентации на человека в процессе строительства цифрового правительства, защищать права и интересы людей, а также способствовать тому, чтобы режим обработки правительственных дел был более интеллектуальным, прозрачным, эффективным и обоснованным» [1, с. 2]. Строительство цифрового правительства должно быть «основано на верховенстве закона и добросовестности» [2, с. 43]. В целом, «конкретная практика цифрового управления при строительстве цифрового правового правительства должна осуществляться на основе закона» [3, с. 72].

В последние годы китайское правительство ускорило темпы цифровой трансформации и укрепило строительство цифрового правительства. В связи с широким применением новых интернет-технологий во всех сферах жизни общества цифровое государство уделяет особое внимание оптимизации государственных услуг и ускорению создания цифровых платформ государственных услуг. В октябре 2022 г. Генеральная канцелярия Госсовета выпустила Руководящие мнения по ускорению продвижения «делание одного дела только за один раз» для создания модернизированной версии государственных услуг¹², в которых разъясняется, что «необходимо продвигать «делание одного дела только за один раз» в вопросах государственных услуг, связанных с предприятиями и отдельными лицами, оптимизировать модель обслуживания». Мнения о расширении сферы применения «межпровинциального офиса» для оказания государственных услуг и дальнейшем повышении эффективности обслуживания¹³, выпущенные в тот же период, ясно указывают на необходимость улучшения опыта предоставления услуг онлайн-офиса, ускорения интеграции доступа в онлайн-офисы, улучшения единой системы аутентификации личности, а также сосредоточения внимания на решении проблем «трудно найти дверь госорганов» и «многократных переходов по ссылкам в сети Интернет – госорган», содействия онлайн-решений по вопросам в «межпровинциальных офисах», например, проверка сертификатов и лицензий, запрос информации об изменении, квалификационная аттестация,

¹⁰ Данные из Информационного бюро Государственного совета КНР. URL: https://www.gov.cn/govweb/lianbo/fabu/202401/content_6925700.htm (дата обращения: 21.04.2024).

¹¹ Программа реализации строительства правового государства на 2021–2025 гг. URL: https://www.gov.cn/gongbao/content/2021/content_5633446.htm (дата обращения: 21.04.2024).

¹² Руководящие мнения по ускорению продвижения «делание одного дела только за один раз» для создания модернизированной версии государственных услуг. URL: https://www.gov.cn/zhengce/zhengceku/2022-10/03/content_5715693.htm (дата обращения: 15.04.2024).

¹³ Мнения о расширении сферы применения «межпровинциального офиса» для оказания государственных услуг и дальнейшем повышении эффективности обслуживания. URL: https://www.gov.cn/zhengce/zhengceku/2022-10/05/content_5715850.htm (дата обращения: 15.04.2024).

ежегодные аудиты и отчеты. По состоянию на март 2023 г. в национальной интегрированной платформе государственных услуг (<http://gjzwfw.www.gov.cn>) зарегистрировано более 1 млрд пользователей. Как считает ученый, такую реформу «делания одного дела только за один раз» можно назвать «глубокой административной революцией», за которой стоит мощная интеграция технологий в административные органы. Целью интеграции функций правительственных органов является создание «целостного правительства» [4, с. 72].

Большинство цифровых государственных услуг опираются на интернет-платформы, которые позволили перейти от «ручного управления к интеллектуальному», но при этом создали «цифровой разрыв». Безбумажный режим работы предъявляет высокие требования к когнитивному уровню, пониманию и навыкам работы в Интернете у людей, а уязвимые группы населения, такие как пожилые люди и инвалиды, не могут получить справедливую защиту прав из-за неумения пользоваться Интернетом. Для решения такой проблемы 5 ноября 2021 г. Национальное управление интернет-информации КНР опубликовало План действий по повышению цифровой грамотности и навыков всего населения¹⁴, в котором говорится, что «к 2025 г. цифровая адаптивность, способность и креативность всего населения будут значительно улучшены, а цифровая грамотность и навыки всего населения достигнут уровня развитых стран». В июле-августе 2022 г. 14 ведомств совместно провели Месяц повышения цифровой грамотности и навыков для всего населения 2022 г., запланировав и проведя 26 000 различных тематических мероприятий по всей стране, в которых приняли участие более 400 млн человек, что позволило эффективно содействовать повышению цифровой грамотности и навыков всей нации. В июле 2022 г. была официально запущена Платформа для повышения цифровой грамотности и навыков всей нации (<https://www.chinadata.cn>). По всей стране были предприняты различные инициативы, направленные на то, чтобы помочь инвалидам и пожилым людям преодолеть «цифровой разрыв», Ассоциации инвалидов всех уровней начали «Акцию по повышению цифровых профессиональных способностей для инвалидов» и продвигают трансформацию интернет-приложений для категории уязвимых групп населения. Согласно статистике Ассоциации инвалидов Китая, инвалиды, которые трудоустраиваются через Интернет, в основном сосредоточены в сфере информационных технологий и услуг программного обеспечения, электронной коммерции и других отраслях, с уровнем занятости около 68 000 в год, и более 200 000 инвалидов открыли свой собственный бизнес на различных платформах электронной коммерции¹⁵. Чтобы преодолеть «цифровой разрыв», предприятия Интернета придают большое значение преобразованию APP для пожилых людей, и сотни APP также стали более простыми за счет включения крупных значков, повышенной контрастности и более четких текстовых меток, прямо как у бабушкофонов. Правительство продолжает ускорять создание доступности Интернета для уязвимых групп населения. В соответствии со ст. 32 Закона о создании безбарьерной среды КНР¹⁶, принятого 28 июня 2023 г., «государство призывает интернет-сайты и мобильные интернет-приложения в области новостей и информации, социального общения, покупок, медицины и здравоохранения, финансовых услуг, обучения и образования, а также дорожного движения и путешествий постепенно соответствовать стандартам дизайна безбарьерных веб-сайтов и национальным стандартам доступности информации. Государство призывает продукты картографической навигации и позиционирования постепенно улучшать маркировку безбарьерных объектов и навигационные функции безбарьерных маршрутов». Ис-

¹⁴ План действий по повышению цифровой грамотности и навыков всего населения. 2021 г. URL: http://www.cac.gov.cn/2021-11/05/c_1637708867754305.htm?eqid=c9917337003ac23000000002642_d3ca4 (дата обращения: 18.04.2024).

¹⁵ Данные из сайта Гуанмин. URL: <https://m.gmw.cn/baijia/2022-08/31/35992543.html> (дата обращения: 19.04.2024).

¹⁶ Закон КНР «О создании безбарьерной среды КНР». URL: https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202306/content_6888910.htm (дата обращения: 19.04.2024).

следователь в данной сфере Хэ Юань считает, что необходимы «особая защита прав на данные слабых, таких как несовершеннолетние, пожилые люди и т. д., и сокращение разрыва в данных и дискриминации в данных; цифровое общество никогда не оставит без внимания ни одного члена» [5, с. 53].

С быстрым развитием китайского интернет-рынка масштабы пользователей цифровых медицинских услуг в Китае расширяются. Согласно статистике, по состоянию на июнь 2023 г. число китайских пользователей интернет-медицины достигло 364 млн, что на 1,62 млн больше, чем в декабре 2022 г., и составляет 33,8 % от общего числа интернет-пользователей¹⁷. Онлайн-консультации по медицине становятся все более популярными в Китае как способ облегчения доступа пациентов к медицинской помощи. Национальная политика также поощряет развитие интернет-медицины. 3 августа 2022 г. Государственное управление по надзору и регулированию рынка выпустило Меры по надзору и регулированию сетевых продаж фармацевтических препаратов¹⁸, и 23 марта 2023 г. Генеральная канцелярия Центрального комитета Коммунистической партии Китая (КПК) и Генеральная канцелярия Государственного совета выпустили Мнения о дальнейшем совершенствовании системы медицинского и здравоохранительного обслуживания¹⁹, в которых предлагается «строить умные больницы, интегрировать и подключать соответствующие терминалы онлайн-услуг, расширять охват онлайн-медицины».

Цифровое правосудие. Цифровые технологии применяются уже и в судебной системе. Китай предложил уникальную модель использования цифровых технологий при осуществлении судопроизводства [6, с. 315]. С момента появления концепции «умного суда»²⁰ в 2016 г., китайское интернет-правосудие стало стремительно развиваться, и 18 августа 2017 г. в Ханчжоу (провинция Чжэцзян) был создан первый в стране интернет-суд, открывший новую модель правосудия разрешения споров в режиме онлайн. В октябре того же года в городе Нинбо (провинция Чжэцзян) появился «Mobile Micro Court», сделавший реальностью «судебное разбирательство на кончиках пальцев», преодолевающее ограничения времени и пространства. 1 марта 2022 г. Народные суды КНР в целой стране преобразовали и модернизировали первоначальную систему «China Mobile Micro Court» в «People's Court Online Service». Недавно созданный сервис – это мини-программа, позволяющая населению открывать WeChat для подачи искового заявления.

С распространением мобильного Интернета и смарт-терминалов в Китае общественность постепенно стала понимать, знакомиться, принимать участие в интернет-правосудии, активно пользуясь услугами онлайн-судов, особенно во время пандемии COVID-19 в 2020 г., когда судебные онлайн-процессы стали типичными способами участия в судебных процессах. «Судьи также постепенно вырабатывают “пользовательские привычки” и “интернет-мышление” при использовании информационных технологий для рассмотрения дел, а цифровая осведомленность и цифровое познание всего общества всесторонне улучшаются» [7, с. 19]. Искусственный интеллект все шире используется в судебной практике, в результате чего «алгоритмические технологии и познание судьи объединяются в новую когнитивную систему судопроизводства» [8, с. 75].

¹⁷ 52-й статистический Отчет о развитии Интернета в Китае. URL: <https://www.hainan.gov.cn/hainan/zxdt/202308/54c66d3bddc841b89b5eae467e4bf8a3.shtml> (дата обращения: 19.04.2024).

¹⁸ Меры по надзору и регулированию сетевых продаж фармацевтических препаратов. URL: https://www.gov.cn/zhengce/2022-09/01/content_5726880.htm (дата обращения: 18.04.2024).

¹⁹ Мнения о дальнейшем совершенствовании системы медицинского и здравоохранительного обслуживания. URL: https://www.gov.cn/zhengce/2023-03/23/content_5748063.htm (дата обращения: 20.04.2024).

²⁰ 29 января 2016 года Ведущая группа по информатизационному строительству Верховного народного суда КНР провела первое пленарное заседание 2016 года, на котором Чжоу Цян, председатель Верховного народного суда КНР впервые предложил создать “умный суд”.

Верховный народный суд КНР 18 мая 2021 г. издал Правила онлайн-судопроизводства в народных судах²¹, 27 декабря 2021 г. Правила онлайн-медиации народных судов²², 26 января 2022 г. Правила работы народных судов в режиме онлайн²³. Принятие трех вышеуказанных основных правил ведения судебных процессов в режиме онлайн заложило правовую основу для платформы онлайн-услуг народных судов, позволяющей предоставлять услуги «все в одном», такие как подача искового заявления, оплата сборов, посредничество, судебное разбирательство и исполнение решений. «Народные суды, как правило, внедряют распознавание голоса на судебных заседаниях, применение электронных файлов, интеллектуальную генерацию документов, идентификацию аналогичных дел, предупреждения о конкуренции судебных решений, электронные депозиты на основе блокчейна и исполнение смарт-контрактов, а также другие технологии, которые становятся все более зрелыми» [9, с. 6].

Следует отметить, что «появление блокчейна помогает создать общество доверия; в связи с тем что технология блокчейна обладает способностью отслеживаться, ее трудно подделать и т. д.» [10, с. 90]. В июне 2018 г. интернет-суд Ханчжоу рассмотрел спор о праве на распространение информации в Сети на основе доказательств, хранящихся в блокчейне, что стало первым делом в стране по определению юридической силы блокчейн-депозитов²⁴. В сентябре того же года Верховный народный суд КНР издал Положение о некоторых вопросах, касающихся рассмотрения дел в интернет-судах²⁵, в соответствии с п. 2 ст. 11, «если электронная подпись, метка времени, проверка хеш-значения, блокчейн и другие технические средства, связанные с фиксацией и защитой от фальсификации доказательств, или аутентификация через платформу депозитария электронных доказательств могут доказать их достоверность, интернет-суд должен их подтвердить». Это первый случай, когда правовой статус блокчейн-депозитов был разъяснен в нормативно-правовом акте. И далее, статьи 16–19 Правил онлайн-судопроизводства в народных судах содержат специальные положения о судебном определении доказательств в блокчейне, уточняя действительность доказательств в блокчейне, правила проверки подлинности доказательств в блокчейне, что послужило руководством для более глубокого применения данной технологии в процессе проведения правосудия.

Что касается сотрудничества между судами, то было достигнуто всеобъемлющее онлайн-взаимодействие между судами высшего и низшего звена и различных регионов по таким вопросам, как передача дел, подача межтерриториальных документов, определение юрисдикции и поручение исполнения. В то же время суды достигли всеобъемлющего многостороннего сотрудничества с органами общественной безопасности, прокуратуры и другими правоохранительными органами, а также с органами недвижимости, налоговыми, банковскими и другими подразделениями. Например, раньше в процессе реализации недвижимости должника на торгах стороны изначально должны были обратиться в налоговые органы, органы общественной безопасности, коммунальных услуг и др., в общей сложности – более десяти департаментов, а сейчас стороны только могут обойтись регистрацией в судебной платформе и решить все возникшие у них проблемы. Что касается времени, то «цифровой суд» не зависит от временных ограничений, так что стороны могут заходить на судебную платформу в любое

²¹ Правила онлайн-судопроизводства в народных судах. URL: <http://www.njgl.gov.cn/ztl47815/yhyshjzc/fy/202107/P020210729626098661614.pdf?eqid=ce969ab5000e87600000000364286c8e> (дата обращения: 20.04.2024).

²² Правила онлайн-медиации народных судов. URL: <https://www.court.gov.cn/fabu-xiangqing-339521.html> (дата обращения: 20.04.2024).

²³ Правила работы народных судов в режиме онлайн. URL: <https://www.court.gov.cn/xinshidai-xiangqing-346471.html> (дата обращения 17.04.2024).

²⁴ Дело № 2018. 浙0192民初81号. URL: <https://www.163.com/dy/article/DLD4I2PS0516TPJ3.html> (дата обращения: 19.04.2024).

²⁵ Положение о некоторых вопросах, касающихся рассмотрения дел в интернет-судах. URL: <https://www.court.gov.cn/zixun-xiangqing-116981/> (дата обращения: 20.04.2024).

время, даже в позднее время, чтобы завершить соответствующие процедуры, также на стадии судебного разбирательства стороны могут представлять материалы в режиме онлайн, направлять онлайн-сообщения, задавать вопросы, участвовать в судебных заседаниях, чтобы избежать «разницы во времени», связанной с неудобствами судебного процесса.

В последние годы Верховный народный суд КНР заявил, что ряд платформ для многопрофильной системы разрешения споров и обслуживания судебных процессов и ряд судебных онлайн-платформ действительно помогли судьям снизить нагрузку. Согласно данным, опубликованным в Отчете о работе Верховного народного суда от 7 марта 2023 г.²⁶, 448 000 адвокатов и работников юридической службы зарегистрировались для использования платформы обслуживания адвокатов (<https://lspt.court.gov.cn>). Юристы с помощью онлайн-платформы сохранения доказательств и имущества (<https://baoquan.court.gov.cn/>) смогли обработать уже 1,23 млн дел по сохранению имущества на сумму 4 трлн юаней. Система экспертизы (<http://dwwtjd.court.gov.cn>) имеет средний цикл экспертизы 26 рабочих дней, что на 1/3 короче, чем в оффлайне. Система контроля исполнения в сети (<http://zxgk.court.gov.cn>) обеспечивает поиск и онлайн-контроль 16 видов имущества должников по всей стране, что позволило эффективно решить проблему поиска имущества. Кроме того, для чтобы снизить нагрузку на судей, государство создало Платформу медиации народных судов (<http://tiaojie.court.gov.cn>), и на момент написания данной статьи, согласно данным, опубликованным на официальном сайте Платформы медиации народных судов, на платформе зарегистрировались 105 789 профессиональных организаций медиации и 424 614 профессиональных медиаторов, и было проведено 57 196 078 медиативных дел, что позволило успешно разрешать споры в режиме онлайн до судебного разбирательства. Благодаря постепенному внедрению платформы, безбумажной реформе, различные судебные процессы больше не связаны с физическим пространством, а данные о делах и знания судей при рассмотрении дел объединяются на платформе.

Цифровая прокуратура. Традиционный способ рассмотрения дел органами прокуратуры опирается на бумажные материалы, что не позволяет полностью адаптироваться к информационным технологиям и стать эффективным средством надзора. Перед лицом этой надзорной дилеммы реформа цифровой прокуратуры должна в полной мере использовать большие данные для формирования эффективного надзора за новым видом преступлений и правонарушений. В июне 2021 г. Центральный комитет партии издал Мнение ЦК КПК об усилении прокурорского надзора в новую эпоху²⁷, в котором предлагается «усилить информатизацию и интеллектуальное строительство органов прокуратуры, использовать большие данные, блокчейн и другие технологии для содействия межведомственному взаимодействию органов общественной безопасности, органов прокуратуры, судебных органов в области обработки больших данных, реализовать онлайн-поток данных о делах, содействовать стандартизированному управлению имуществом, связанным с делами». 29 июня 2022 г. Верховная народная прокуратура КНР провела для органов прокуратуры всей страны Национальную конференцию по цифровой прокуратуре, на которой были всесторонне развернуты работы по ускорению строительства цифровой прокуратуры²⁸.

В течение длительного времени проблема «информационного разделения» и «информационных барьеров» между правоохранительными органами была все более заметной. Существуют технические факторы, а также элементы политики соответствующих ведомств, которые приводят к трудностям в преодолении «информационных барьеров». Поэтому содействие

²⁶ Отчет о работе Верховного народного суда в 2023 г. URL: <https://www.court.gov.cn/zixun-xiangqing-393751.html> (дата обращения: 18.04.2024).

²⁷ Мнение ЦК КПК об усилении прокурорского надзора в новую эпоху. URL: https://www.spp.gov.cn/spp/gfwj/202108/t20210802_525630.shtml (дата обращения: 18.04.2024).

²⁸ Информация на сайте Верховной народной прокуратуры КНР. URL: https://www.spp.gov.cn/spp/tt/202206/t20220629_561480.shtml (дата обращения: 13.04.2024).

взаимосвязи информации и данных между правоохранительными органами является важным элементом строительства «Цифрового Китая». Например, «одна из городских прокуратур обнаружила, что некоторые заключенные продолжают пользоваться пенсионным страхованием во время отбывания наказания, и, сопоставив вступившие в силу приговоры по уголовным делам и данные о пенсии из органа труда и социального обеспечения КНР, провела надзор за заключенными, незаконно получающими пенсию, и способствовала созданию долгосрочного механизма предотвращения и расследования этой проблемы на муниципальном, провинциальном и национальном уровнях» [11, с. 217].

На 28-м заседании Постоянного комитета Всекитайского собрания народных представителей 11-го созыва в Гражданский процессуальный кодекс КНР²⁹ и Кодекс административного судопроизводства КНР³⁰ были внесены изменения от 27.06.2017, касающиеся участия прокуроров в гражданском и административном процессе при защите общественных интересов. По состоянию на сентябрь 2023 г. в 22 действующих законах предусмотрены положения об участии прокуроров в гражданском и административном процессе при защите общественных интересов в 14 уставных сферах, а именно: охрана окружающей среды и ресурсов, безопасность продуктов питания и лекарств, защита государственной собственности, передача прав пользования государственными землями, защита чести павших героев, защита несовершеннолетних, защита статуса и прав военнослужащих, безопасность производства, защита персональных данных, противодействие монополии, противодействие мошенничеству в телекоммуникационных сетях, качество и безопасность сельскохозяйственной продукции, а также защита прав и интересов женщин. Судебная практика в области защиты прав и интересов женщин представляет общественный интерес. Но в настоящее время проблема заключается в том, что большинство положений об участии прокуроров в гражданском и административном процессе при защите общественных интересов, которые были добавлены в отдельные законы, являются принципиальными, а соответствующие процессуальные положения отсутствуют; в настоящее время законодательные органы разрабатывают закон о процессе при участии прокуроров в гражданском и административном процессе при защите общественных интересов, который будет принят в ближайшем будущем.

19 июля 2023 г. Верховная народная прокуратура КНР официально запустила Прокурорскую облачную платформу для общественных интересов (<https://yxwg.12309.gov.cn>) – это интернет-платформа, созданная и продвигаемая Верховной народной прокуратурой для восполнения недостатка прокурорских сил и профессиональных знаний при рассмотрении судебных дел, представляющих общественный интерес. Ее главная цель – сконцентрировать силы общественности и профессиональные знания для создания новой модели преследования и защиты общественных интересов с многосторонним участием. В настоящее время платформа привлекает добровольцев из числа общественности, которые могут напрямую сообщать в прокуратуру о происходящих вокруг них событиях в различных сферах, таких как загрязнение окружающей среды, экологический ущерб, качество продуктов питания, т. е. население по собственному желанию осуществляет дополнительную деятельность для прокуратуры при рассмотрении дел, а также может принимать участие в профессиональных консультациях, общественных слушаниях и надзоре за работой прокуратуры через платформу.

Текущая ситуация в международном киберпространстве. Во-первых, существуют риски в самих цифровых технологиях. Быстрое развитие и широкое применение новых технологий, таких как искусственный интеллект, большие данные и интернет вещей, оказали глубокое влияние на глобальное экономическое развитие, модели социального управления и повседнев-

²⁹ Гражданский процессуальный кодекс КНР. URL: https://www.spp.gov.cn/spp/fl/201802/t20180201_363882.shtml (дата обращения: 12.04.2024).

³⁰ Кодекс административного судопроизводства КНР. URL: https://www.spp.gov.cn/spp/fl/201802/t20180207_365256.shtml (дата обращения: 10.04.2024).

ную жизнь людей. В то же время эффект «обоюдоострого меча», порождаемый новыми технологиями, вызывает широкую озабоченность международного сообщества. С одной стороны, злоупотребление технологиями привело к дальнейшему брожению злоупотреблений данными, ложной информации и другим проблемам, усугубляя риски безопасности, и с каждым днем повышая сложность и трудность регулирования. С другой стороны, интеллектуальные, автоматизированные и вооруженные средства кибератак постоянно совершенствуются, вызывая новый виток гонки вооружений, основанный в основном на милитаризованном применении новых технологий, и значительно ускоряя милитаризацию киберпространства.

Международное сообщество придает большое значение потенциальному вреду рисков, связанных с цифровыми технологиями, и продолжает работу по установлению международных норм, направленных на устранение рисков, связанных с применением новых технологий. На уровне международных организаций ЮНЕСКО впервые в истории одобрило этические стандарты в области искусственного интеллекта³¹. Страны Группы семи (G7) согласовали два документа – Международные руководящие принципы искусственного интеллекта (International Guiding Principles on Artificial Intelligence) и Кодекс поведения для разрабатывающих системы искусственного интеллекта компаний (Code of Conduct for AI developers) в целях обеспечения безопасности надежности технологического развития³². На национальном уровне крупнейшие страны и регионы мира также выдвинули законодательные и другие инициативы, направленные на обеспечение безопасности, справедливости и прозрачности применения новых технологий. Если взять в качестве примера регулирование технологий ИИ, то Великобритания и США в основном выступают за «мягкое регулирование», основной целью которой является стимулирование инноваций. 4 февраля 2022 г. Управление научно-технической политики Белого дома опубликовало «Проект Билля о правах» для ИИ (Blueprint for an AI Bill of Rights)³³, и 29 марта 2023 г. правительство Великобритании опубликовало программный документ «Проинновационный подход к регулированию искусственного интеллекта» (A pro-innovation approach to AI regulation)³⁴. А в Европейском союзе преобладает модель «твердого регулирования», концепция которой в том, чтобы контролировать ИИ подобно лекарству. 14 июня 2023 г. депутаты Европарламента одобрили проект Акта об искусственном интеллекте³⁵. А Китай предложил модель «нейтрального регулирования». 13 июля 2023 г. Управление киберпространства КНР издало Временные меры по управлению услугами генеративного искусственного интеллекта³⁶, в котором Китай ясно дал понять, что «развитию и безопасности» и «инновациям и управлению» должно придаваться одинаковое внимание [12, с. 251].

Во-вторых, усилилась битва за контроль над поставками микрочипов. По мере того как основное поле стратегического соперничества между ведущими странами перерастает в область

³¹ ЮНЕСКО впервые в истории одобрило этические стандарты в области искусственного интеллекта. URL: <https://www.pnp.ru/politics/yunesko-vpervye-v-istorii-odobrilo-eticheskie-standarty-v-oblasti-iskusstvennogo-intellekta.html> (дата обращения: 19.04.2024).

³² Страны G7 согласовали руководство и кодекс поведения для организаций в сфере ИИ. URL: https://rapsinews.ru/digital_law_news/20231030/309342102.html?ysclid=lrudgxhcd6278419128 (дата обращения: 17.04.2024).

³³ В США разработали «Проект Билля о правах» для искусственного интеллекта. URL: <https://partner.adwile.com/https://partner.24smi.info/https://hightech.fm/2022/10/04/ai-bill-of-rights> (дата обращения: 21.04.2024).

³⁴ A pro-innovation approach to AI regulation. URL: <https://www.gov.uk/government/publications/ai-regulation-a-pro-innovation-approach/white-paper> (дата обращения: 22.04.2024).

³⁵ Голосование в Европейском парламенте по первому постановлению об искусственном интеллекте. Что предусматривает проект. URL: <https://mediacritica.md/ru/голосование-в-европейском-парламент/> (дата обращения: 18.04.2024).

³⁶ Временные меры по управлению услугами генеративного искусственного интеллекта. URL: <https://baijiahao.baidu.com/s?id=1771288400061005032&wfr=spider&for=pc> (дата обращения: 18.04.2024).

технологической мощи, микрочипы постепенно становятся ключевым стратегическим ресурсом в цифровую эпоху, а конкуренция за доминирование в цепочке поставок микрочипов еще более обостряется, ускоряя перестройку глобальной системы поставок полупроводников. Страны, в которых производятся микрочипы, внесли изменения в законодательство и политику, чтобы способствовать развитию своей полупроводниковой промышленности. В США был принят Закон о чипах и науке³⁷, который предусматривает огромные субсидии для американской национальной индустрии чипов и требует, чтобы любая компания, получающая американские субсидии, производила чипы на территории США. Европейский союз принял Закон ЕС о чипах³⁸, рассчитывая увеличить долю ЕС на мировом рынке производства полупроводников с 10 до 20 % к 2030 г. И В Южной Корее приняли свой Закон о чипах³⁹, в котором микрочипы определяются как актив национальной безопасности и ключевая технология.

Участие Китая в международной практике управления киберпространством. В настоящее время новые технологии глубоко интегрированы во все сферы экономики и общества и стали фокусом экономических и социальных преобразований в разных странах. Страны с самой крупной экономикой в мире придают большое значение развитию собственных технологий и ведут активное строительство в области полупроводников, квантовых технологий, 5G/6G и искусственного интеллекта. Однако, стремясь закрепить свои преимущества в военной и экономической сферах, некоторые страны продолжают обобщать концепцию «национальной безопасности», политизировать вопрос технологий и нарушать развитие глобальной индустрии новых технологий путем злоупотребления мерами экспортного контроля, составления списков ключевых технологий и усиления цензуры новых технологий. Китай выступает против политизации технологических вопросов и считает, что международное сообщество должно отказаться от односторонних действий и протекционизма, выступать за открытость и интеграцию и совместно обеспечивать безопасность промышленных цепочек и цепочек поставок. С точки зрения управления безопасностью, данные создают новые проблемы для управления, необходимо изучить модели управления безопасностью, адаптированные к характеристикам данных. В целях постоянного углубления сотрудничества в цифровой сфере 7 ноября 2022 г. Госсовет Китая выпустил Белую книгу на тему объединения усилий для создания общей судьбы в киберпространстве⁴⁰, в которой отмечается, что «правительство Китая выступает против злоупотребления государственной властью, нарушения принципов рыночной экономики и правил международной торговли и экономического сотрудничества, а также против подавления и сдерживания предприятий других стран любыми средствами. В ответ на нынешние риски и вызовы, с которыми сталкивается кибербезопасность, мы должны объективно оценивать риски кибербезопасности на техническом уровне и в то же время решительно выступать против политизации вопросов кибербезопасности». 25 мая 2023 г. Министерство иностранных дел КНР опубликовало Позицию Китая по соответствующим вопросам глобального цифрового управления⁴¹, отметив, что «все страны должны настаивать на единстве, а не на разделении,

³⁷ В США принят «Закон о чипах и науке». URL: <https://journal-neo.su/ru/2022/10/12/v-ssha-prinyat-zakon-o-chipah-i-nauke/> (дата обращения: 21.04.2024).

³⁸ The European Chips Act. URL: https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/europe-fit-digital-age/european-chips-act_en (дата обращения: 21.04.2024).

³⁹ В Южной Корее приняли свой «Закон о чипах» – налоговые льготы за новые полупроводниковые фабрики. URL: <https://3dnews.ru/1084275/yugnokoreyskie-zakonodатели-utverdili-uvелichenie-nalogovih-lgot-dlya-proizvoditeley-chipov-stroyashchih-novie-predpriyatiya?ysclid=lrufq3688f167167799> (дата обращения: 21.04.2024).

⁴⁰ «Объединения усилий для создания общей судьбы в киберпространстве». URL: https://www.gov.cn/xinwen/2022-11/07/content_5725117.htm (дата обращения: 20.04.2024).

⁴¹ Позиция Китая по соответствующим вопросам глобального цифрового управления. URL: http://www1.fmprc.gov.cn/wjb_673085/zzjg_673183/jks_674633/zclc_674645/qt_674659/202305/t20230525_11083602.shtml (дата обращения: 19.04.2024).

на сотрудничестве, а не на конфронтации, на всеохватности, а не на исключительности, обсуждать и формулировать глобально совместимые цифровые правила на основе взаимного уважения и широкого консенсуса, чтобы предотвратить разделение и фрагментацию правил цифрового управления». 18 октября 2023 г. Китай выдвинул Глобальную инициативу по управлению искусственным интеллектом⁴², в которой отмечается, что «все страны должны укреплять обмен информацией и техническое сотрудничество в области управления ИИ, совместно работать над предотвращением рисков, формировать рамки управления ИИ и стандартные нормы на основе широкого консенсуса, а также постоянно повышать безопасность, надежность, контролируемость и справедливость технологий ИИ».

Предложения по китайско-российскому цифровому правовому сотрудничеству. В марте 2023 г. Китай и Россия подписали и опубликовали Совместное заявление об углублении отношений всеобъемлющего партнерства и стратегического взаимодействия, вступающих в новую эпоху⁴³, в котором подчеркнули, что «стороны будут внедрять новые модели сотрудничества в таких технологических и производственных областях, как искусственный интеллект, интернет вещей, сети связи пятого поколения, цифровой и низкоуглеродной экономики». 3 января 2024 г. Президент РФ В. В. Путин подписал распоряжение о проведении в 2024–2025 гг. перекрестных годов культуры России – Китая⁴⁴. Мероприятия Года культуры должны включать в себя обмен цифровой правовой культурой, и автор настоящей статьи предполагает, что Китай и Россия могут попытаться расширить цифровое правовое сотрудничество в следующих областях. Во-первых, совместно создать китайско-российскую платформу поиска законов и развивать сотрудничество между «Консультант+» и «Гарант» и платформами поиска законов, такими как китайский «Бэйда Фабао» (<https://www.pkulaw.com>), для предоставления цифровых юридических ресурсов и юридических услуг для Китая и России с бесплатным переключением просмотра на китайский и русский языки. Во-вторых, Китай и Россия должны совместно запустить Союз юридических вузов Китая и России с высшими учебными заведениями обеих стран, включая Китайский университет политических наук и права, Восточно-Китайский университет политических наук и права, Университет МГУ–ППИ в Шэньчжэне, Хэйлунцзянский университет, Шанхайский университет политических наук и права и т. д. (в этих университетах есть большое количество специалистов и студентов, изучающих китайское и российское право), направлять иностранных студентов друг к другу, создать механизм долгосрочных визитов и обмена специалистами (восстанавливая модель 1950-х гг., когда большое количество советских юристов приезжали в Китай читать лекции, а китайские ученые ездили в СССР изучать право), а также создать платформу преподавательских услуг и обмена информацией для юридического образования в Китае и России, например, открыть учебный курс по китайско-российской цифровой кибербезопасности и учебный курс по цифровой юриспруденции. В-третьих, Верховный народный суд КНР издал Руководство по работе платформы «одной станции» для диверсифицированного урегулирования международных коммерческих споров⁴⁵, которое вступило в силу 30 января 2024 г. Платформа «одной станции»⁴⁶ эффективно

⁴² Глобальная инициатива по управлению искусственным интеллектом. URL: http://www.cac.gov.cn/2023-10/18/c_1699291032884978.htm (дата обращения: 18.04.2024).

⁴³ Совместное заявление Российской Федерации и Китайской Народной Республики об углублении отношений всеобъемлющего партнерства и стратегического взаимодействия, вступающих в новую эпоху. URL: <http://www.kremlin.ru/supplement/5920> (дата обращения: 18.04.2024).

⁴⁴ Путин распорядился провести годы культуры России – Китая в 2024–2025 гг. URL: <https://www.interfax.ru/russia/938947> (дата обращения: 18.04.2024).

⁴⁵ Руководство по работе платформы «одного окна» для диверсифицированного урегулирования международных коммерческих споров 2024 г. URL: <https://www.court.gov.cn/zixun/xiangqing/422102.html> (дата обращения: 19.04.2024).

⁴⁶ “One – Stop” Diversified International Commercial Dispute Resolution Platform. URL: <https://cicc.court.gov.cn/html/1/218/321/index.html>. (дата обращения: 16.04.2024).

гарантирует связь Международного коммерческого суда при Верховном народном суде КНР, а также 10 арбитражными учреждениями и 2 учреждениями международного коммерческого посредничества, так что нейтральная оценка (Early Neutral Evaluation), посредничество, арбитраж, судебное разбирательство и другие соответствующие услуги по разрешению споров могут быть осуществлены через платформу. В настоящее время Гонконгский международный арбитражный центр Китая (Hong Kong International Arbitration Centre, HKIAC) стал постоянно действующим для РФ иностранным арбитражным учреждением, именно данное учреждение также включено в китайскую платформу «одной станции» для диверсифицированного урегулирования международных коммерческих споров. С одной стороны, обе страны могут использовать этот центр для активного содействия урегулированию коммерческих споров, а с другой стороны, обе страны должны активно изучать больше способов онлайн-коммуникации между судами и организациями, осуществляющими деятельность по обеспечению проведения процедуры медиации, преодолевать границы пространства и времени и изучать возможности разработки соответствующих цифровых приложений для судов, арбитража и медиации, чтобы обеспечить более удобную платформу для судебного урегулирования споров, возникающих в результате экономического и торгового сотрудничества между двумя странами.

На уровне многостороннего сотрудничества Китай и Россия являются членами БРИКС и ШОС. Китай придает большое значение механизму сотрудничества БРИКС и активно содействует дальнейшему его углублению сотрудничества на основе таких документов, как Рамочное соглашение о партнерстве в цифровой экономике БРИКС, которую страны – участницы блока запустили в 2022 г. Министерство промышленности и информационных технологий КНР организовало в 2022 г. Форум БРИКС по развитию промышленного интернета и цифрового производства, Форум БРИКС по цифровым технологиям и четвертый Форум БРИКС по будущему сетевых инноваций, в рамках которых состоялись семинары по таким темам, как мобильная связь, искусственный интеллект, промышленный интернет, цифровая трансформация, применение цифровых технологий, сотрудничество в области цифрового управления и т. д., выпустили Инициативу сотрудничества по цифровой трансформации производства БРИКС. В будущем в рамках БРИКС и ШОС могут осуществляться связи и обмены по таким темам, как «обмен нормативными правилами по трансграничному потоку данных в странах БРИКС», «цифровое правовое сотрудничество в странах БРИКС» и «сотрудничество в подготовке цифровых юридических кадров в странах БРИКС».

Выводы. Строительство «Цифрового Китая» и развитие цифровой экономики требуют как технологической поддержки, так и правовых гарантий, и надежная система законов является необходимыми условиями для строительства «Цифрового Китая». «Цифровое правовое строительство рассматривается как новый путь и новая форма модернизации правового государства в китайском стиле, а его существенным признаком является сочетание управления государством на основе закона и управления государством на основе цифр» [13, с. 23]. В настоящее время крупнейшие экономики мира совершенствуют свои собственные системы цифрового управления и участвуют в разработке международных правил цифровой экономики. В будущем на внутреннем уровне Китай продолжит совершенствовать систему цифрового управления, наращивать усилия по регулированию данных и алгоритмов, регулировать порядок конкуренции в платформенной экономике, предотвращать беспорядочную экспансию капитала, оптимизировать условия ведения бизнеса, добиваться интеграции цифровой экономики и цифрового управления, чтобы постепенно сформировать благоприятные условия для стандартизированного, упорядоченного и здорового развития цифровой экономики. Китай будет активно участвовать в переговорах и нормотворчестве в цифровой сфере в ООН, Всемирной торговой организации, АТЭС, БРИКС и других международных организациях, вносить предложения, основанные на практике развития цифровой экономики в Китае. Китай будет и дальше совершенствовать и поддерживать двусторонние и многосторонние механизмы управления цифровой экономикой, активно создавать общественные продукты в области циф-

рового управления, чтобы восполнить недостатки существующей международной системы управления цифровой экономикой, чтобы постоянно создавать удовлетворительную ситуацию для международного сотрудничества в области цифровой экономики и способствовать созданию единой судьбы в киберпространстве.

Список литературы

1. 解志勇: 《数字法治政府构建的四个面向及其实现》, 载《比较法学研究》2023年第1期:第1–18页。[**Се Чжиюн.** Четыре направления построения цифрового правового государства и его реализация // Исследования в области сравнительного права. 2023. № 1. С. 1–18.]
2. 寇佳丽: 《数字政府建设不能缺失法治》, 载《经济》2022年第9期, 第40–43页。[**Коу Чили.** Верховенство закона не может отсутствовать при построении цифрового правительства // Экономика. 2022. № 9. С. 40–43.]
3. 王东方: 《数字法治政府建设中“数治”对“法治”的挑战及其协调》, 载《西北民族大学学报》(哲学社会科学版) 2023年第4期, 第64–74页。[**Ван Дунфань.** Вызов «цифрового правления» «правлению закона» в построении цифрового правления и его координации // Журнал Северо-Западного университета по делам национальностей (издание по философии и социальным наукам). 2023. № 4. С. 64–74.]
4. 金成波, 王敬文: 《数字法治政府的时代图景: 治理任务、理念与模式创新》, 载《电子政务》2022年第8期, 第67–76页。[**Цзинь Чэнбо, Ван Цзинвэнь.** Картина эпохи цифрового правового правительства: задачи, концепции и инновации в управлении // Электронное правительство. 2022. № 8. С. 67–76.]
5. 何渊: 《论中国式数字治理的法律逻辑》, 载《数字法治》2023年第3期, 第46–66页。[**Хэ Юань.** О правовой логике цифрового управления в китайском стиле // Цифровое верховенство права. 2023. № 3. С. 46–66.]
6. **Троцкий П. В., Молотников А. Е.** Особенности нормативно-правового регулирования цифровой экономики и цифровых технологий в Китае // Правоведение. 2019. № 2. С. 309–326.
7. 李占国: 《“全域数字法院”的构建与实现》, 载《中外法学》2022年第1期, 第5–24页。[**Ли Цэнгуо.** Создание и реализация «территориального цифрового суда» // Китайское и иностранное право. 2022. № 1. С. 5–24.]
8. 肖峰: 《认知的算法阐释: 人工智能对当代认识论研究的启示》, 载《学术界》2021年第2期, 第67–78页。[**Сяо Фэн.** Алгоритмическая интерпретация познания: что искусственный интеллект говорит нам о современных эпистемологических исследованиях // Академические круги. 2021. № 2. С. 67–78.]
9. 马长山: 《数字法治的体系性建构——基于2021年以来我国数字法治建设的观察分析》, 载《浙江警察学院学报》2023年第1期, 第1–10页。[**Ма Чаншань.** Систематическое строительство цифрового верховенства закона на основе анализа строительства цифрового верховенства закона в Китае с 2021 года // Вестник Чжэцзянского полицейского ин-та. 2023. № 1. С. 1–10.]
10. 张鹏: 《区块链赋能下的数字法治政府建设: 内涵、关联及路径》, 载《电子政务》2022年第7期, 第88–97页。[**Чжан Пэн.** Построение цифрового правового правительства под влиянием блокчейна: содержание, связь и путь // Электронное правительство. 2022. № 7. С. 88–97.]
11. 贾宇: 《大数据法律监督办案指引》, 中国检察出版社2022年版, 第217页。[**Цзя Юй.** Руководство по рассмотрению дел в рамках правового надзора за большими данными. Пекин: Изд-во Китайской прокуратуры, 2022. 217 с.]

12. **Ли Яо.** Особенности нормативно-правового регулирования генеративного искусственного интеллекта в Великобритании, США, Евросоюзе и Китае // Право. Журнал ВШЭ. 2023. № 3. С. 245–267.
13. 张文显: 《推动依法治国和以数治国相结合》, 载《数字法治》2023年第1期, 第23–28页[**Чжан Вэньсянь.** Содействие сочетанию верховенства закона и верховенства цифр // Цифровое верховенство права. 2023. № 1. С. 23–28.]

References

1. **Xie Zhiyong.** The Four Orientations of Digital Rule of Law Government Construction and Its Realization // Comparative Law Studies. 2023. No. 1. P. 1–18. (In Chinese)
2. **Kou Jiali.** The rule of law cannot be missing in the construction of digital government // Economy. 2022. No. 9. P. 40–43. (In Chinese)
3. **Wang Dongfang.** The Challenge of “Digital Rule” to “Rule of Law” in the Construction of Digital Rule of Law Government and Its Harmonization // Journal of the Northwestern University of Nationalities (philosophy and social sciences publication). 2023. No. 4. P. 64–74. (In Chinese)
4. **Jin Chengbo, Wang Jingwen.** The epochal picture of digital rule of law government: governance task, concept and model innovation // Electronic government. 2022. No. 8. P. 67–76. (In Chinese)
5. **He Yuan.** On the Legal Logic of Chinese-style Digital Governance // Digital rule of law. 2023. No. 3. P. 46–66. (In Chinese)
6. **Troshchinsky P. V., Molotnikov A. E.** Peculiarities of regulatory and legal regulation of digital economy and digital technologies in China // Pravovedenie. 2019. No. 2. P. 309–326. (In Russian)
7. **Li Zhangguo.** The Construction and Realization of “Territorial Digital Court” // Chinese and foreign law. 2022. No. 3. P. 5–24. (In Chinese)
8. **Xiao Feng.** Algorithmic interpretations of cognition: what artificial intelligence tells us about contemporary epistemological research // Academic circles. 2021. No. 2. P. 67–78. (In Chinese)
9. **Ma Changshan.** Systematic construction of digital rule of law - based on the analysis of digital rule of law construction in China since 2021 // Bulletin of Zhejiang Police Institute. 2023. No. 12. P. 1–10. (In Chinese)
10. **Zhang Peng.** Building Blockchain-Influenced Digital Legal Government: Content, Connectivity and Pathway // Electronic government. 2022. No. 7. P. 88–97. (In Chinese)
11. **Jia Yu.** Guidelines for Case Handling in Big Data Legal Supervision. Beijing, China Procuratorate Publishing House. 2022. 217 p. (In Chinese)
12. **Li Yao.** Specifics of Regulatory and Legal Regulation of Generative Artificial Intelligence in the UK, USA, EU and China // Law. Journal of the Higher School of Economics. 2023. No. 3. P. 245–267. (In Russian)
13. **Zhang Wenxian.** Promoting the Combination of Rule by Law and Rule by Numbers // Digital rule of law. 2023. No. 1. P. 23–28. (In Chinese)

Информация об авторе

Ли Яо, доктор юридических наук

Information about the Author

Li Yao, Doctor of Juridical Sciences

Статья поступила в редакцию 27.04.2024;

одобрена после рецензирования 02.07.2024; принята к публикации 05.07.2024

The article was submitted 27.04.2024;

approved after reviewing 02.07.2024; accepted for publication 05.07.2024